

V. La Institucionalidad frente a la Emergencia Nacional.

Las instituciones públicas y gobiernos locales con responsabilidades asignadas en materia de ambiente y salud, desarrollaron una importante labor durante y después de la emergencia nacional, como resultado del Huracán y la Tormenta Tropical Mitch. Gran parte de estas acciones, complementaron los esfuerzos realizados en aplicación de las medidas de política del Plan Nacional de Ambiente y Salud en el Desarrollo Humano Sostenible.

a) Reconstrucción de la infraestructura física en agua potable y saneamiento.

Un de subsectores más golpeados fue el de agua potable y saneamiento. De acuerdo al SANAA, el 80% de la infraestructura quedó inhabilitada y el 20% restante parcialmente destruida.⁵ Por su parte, el gobierno central estimó lo daños en UU\$ 57.9 millones de dólares, unos Lps 781.3 millones de lempiras.

El SANAA en coordinación con el FHIS y las municipalidades, definieron una estrategia conjunta que les permitió en el corto plazo rehabilitar la mayor parte de la red del servicio. Los principales objetivos perseguidos fueron: a). Rehabilitación de la red de agua potable y alcantarillado sanitario en 46 ciudades y 2,025 acueductos rurales; b). La rehabilitación del acueducto en la ciudad capital; c). Rehabilitación y construcción de posos; d). Control de la calidad del agua y prevención para evitar la contaminación; e). Formulación de paquete de proyectos y gestión rápida de recursos financieros con la cooperación internacional.

Entre los logros más destacables se encuentran: a). Del 31 de octubre al 28 de diciembre de 1998, se rehabilitaron 421 acueductos a un costo de una inversión de emergencia de 25.7 millones de lempiras e inversión de construcción por valor de 45.3 millones de lempiras; b). Cubrimiento del 85% de la demanda de agua potable de la ciudad capital; c). Reforzamiento de las unidades de distribución de agua (carro cisterna) en más de 100 unidades; d). Apoyo financiero externo para el subsector en más de 100 millones de lempiras.

b). La Emergencia Nacional en Salud.

Otro esfuerzo importante desarrollado por el gobierno de la República a través de la Secretaría de Salud, lo fue el diseño y ejecución de un Plan de “Acción Emergencia en Salud”, sobre la base de tres fases claramente definidas:

a) Fase de Emergencia, consistente en el rescate de personas y atención de las urgencias medicas.

b). Fase de Rehabilitación, consistente en el restablecimiento de la prestación de los servicios de salud interrumpidos parcial o totalmente y definición de las estrategias que prevengan y controlen posibles epidemias. Esta fase cubrió el periodo de noviembre de 1998 a enero de 1999.

c). Fase de Reconstrucción, para desarrollar acciones a largo plazo que posibiliten el funcionamiento armónico de la red de servicios, conjuntamente con la participación de la sociedad civil, agencias internacionales de cooperación, gobiernos locales y organismos privados de desarrollo.⁶

Los logros con la ejecución de estas acciones fueron significativos. a). Mas de 600 mil personas fueron vacunadas; b). Las campañas masivas contra el dengue, la malaria y el cólera cubrieron todos los departamentos afectados por Mitch; c). El sistema de control y vigilancia epidemiológica se extendió incluso a las zonas más remotas del país como la mosquitia; d). Control diario sobre las condiciones higiénico-sanitarias en los albergues; e). Campañas masivas en todo en país para el uso de sueros caseros, clorificación de tratamiento de pacientes en zonas de alto riesgo en salud; f). Campaña radiofonica de educación en salud; g). Restablecimiento de la red de servicios hospitalarios en un 70%.

c) La Destrucción del Recurso Forestal.

Las pérdidas causadas por el Huracán y la Tormenta Tropical Mitch al recurso forestal de Honduras fueron incuantificables, en especial lo que respecta al bosque latifoliado. Una de las principales acciones del gobierno fue el levantamiento de un inventario forestal de las pérdidas y el uso del recurso (bosque caído) para fines comerciales. Además de ello, se procedió a un manejo rápido del bosque en las áreas protegidas y de reserva forestal con la participación de los gobiernos locales y de la sociedad civil.

d. Deterioro de la Red Vial.

De acuerdo al gobierno de la República, los daños a la infraestructura de carreteras y caminos se estiman en US\$ 525.2 millones, unos Lps. 7,089.6 millones⁷. Entre los logros

destacan: **habilitación de 1,100 Kilómetros de la red pavimentada; instalación de seis puentes Bailey y habilitación de puentes y caminos de penetración de la red secundaria que cubre un 40% del total nacional.**